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“ 硬水”洗衣发黑发脆
为掩饰添加过量漂白剂

“ 洗染业是有污染的行业，所排污
水中的洗衣粉、漂白粉和柔顺剂，都会
对环境造成破坏，因此按照规定，排污
必须经过污水处理设备。”纪经理告诉
记者，如果是建设在工业园区内的正
规洗衣企业，会使用园区专有的排污
管道，园区还会为他们配置专门的污
水处理厂。

可是，小作坊根本不会去花环保
这笔“ 冤枉钱”，“ 它们的排污基本是
直接进入雨水管道，流入自来水循环
系统的。”

取水环节同样暗藏猫腻———一家
洗涤作坊，如果一年的营业额是120万
元，那么通常情况下，水费要占掉其中
的2%—3%。这笔钱若能省下来，也算
一块不小的利润。

“ 洗衣用水有硬水、软水之分，”
纪经理介绍，“ 硬水含的矿物质比较
多，洗完的东西发黑发灰。而‘ 软水’
是经过沉淀、过滤的水源。在上海，其
实一般的民用自来水就可以满足洗涤
用水的要求。”

问题是，上海的洗衣作坊大多位
于郊区，纪经理表示，“ 有的靠近工业
区，就直接使用工业区为化工企业提
供的工业自来水洗涤衣物，工业自来
水水质偏硬，但价格仅是民用自来水
的70%到80%；有的作坊甚至连工业用
水也不舍得用，直接打一口井，从地下
取水；临近江边的作坊更会就地取材，
把江里的水直接引上来使用。”

使用不达标的水源，造成的后果
便是衣物洗得多了容易发黑发脆，为
了让洗出来的衣服“ 洁白如新”，洗衣
作坊就会在洗衣时添加大剂量的漂白
产品。

捡垃圾自己烧锅炉
用强碱工业洗衣粉

洗衣成本的另一块大头是蒸汽费
用。“ 你所走访的小作坊位于焦化厂附
近，使用焦化厂提供的蒸汽，这种蒸汽
比较洁净，符合要求，因此那些企业还
不算最差，还能算得上是‘ 良心企业’
呢，”纪经理开玩笑地说，“ 事实上，目
前上海仍有不少洗衣作坊的蒸汽都来
自于自家烧的锅炉。”

自己造锅炉，燃料却不舍得使用
好的，“ 自己去拉点垃圾来烧，什么废
木料、废塑料啊都烧，对空气造成的污
染难以想象。”

洗衣所用的化学用料就更难控制
了。纪经理告诉记者，有些化工厂为了
迎合洗衣作坊的需要，会为它们特别
配置“ 碱性较强、去污力较高、价格较
低”的工业洗衣粉。

清洗之前“ 挑一下”
熨一熨冒充“ 洗过了”

令记者惊讶的是，在纪经理眼里，
即便是使用工业洗衣粉洗衣的小作
坊，仍然不能算是最差。“ 你知道吗，有
的洗衣作坊接到‘ 布草’之后，甚至洗
也不洗。”

纪经理告诉记者，宾馆的床单、毛
巾使用一次就会送洗，因此大多数织
物上不会留有污迹。

“ 这就给了洗衣作坊可钻的空子。
收到宾馆送来的布草后，洗衣作坊在
清洗之前会额外增加一道工序———挑
布草，把没有血迹、酒渍、油渍的布草
挑选出来，简单地熨烫一下，就直接送
还回去，表面看上去和新洗过的没啥
区别。”

“ 前段时间，媒体曾经爆出一起
航空公司和洗衣厂的纠纷，” 纪经理
说，“ 航空公司发现，洗衣厂没有对他
们送去的东西进行清洗。外行人看着
觉得是新闻，我们业内人早已经见怪
不怪了，这样的事情，其实每天都在
发生，只不过隐藏得很好，难得被发
现罢了。”

洗涤洗出刀片脐带
医用被服清污难分

相比普通布草，医用被服清洗的
最大问题是“ 难以做到清污分离”。

业内人士告诉记者，对医院被服
的洗涤，卫生部有两个规定，第一是传
染病人使用的被服未经消毒不得出病
房；第二是卫生被服洗涤要做到“ 清污
分离”，就是洗干净的被服和没洗干净
的要严格分开。

李先生（ 化名）是某大型卫生被
服洗涤厂的总经理，他向记者透露，目
前的情况是，对于第一条规定，绝大多
数医院都能做到，“ 正规医院一般都会
提前消毒传染病人使用过的被服，保
证衣物在送洗时，已经没有病菌残留。
但个别小医院，也确实出现过内部管
理混乱，部分被服未经处理就直接流
入洗衣厂的情况。”

“ 几年前，一家洗涤厂的同行向我
抱怨，说他们厂接到了一笔很是让人
头痛的单子。” 李先生对记者说，“ 从
开始给一家小医院清洗被服起，他们
厂的洗衣机就经常发生故障。后来，厂
子老板让工人爬到洗衣机里去细细察
看，发现滚筒中居然有好些手术刀的
碎片。”

另有一次，李先生的朋友告诉他，
千万不要接某某小医院的活儿，因为
他们的工人抱怨，在该医院送洗的脏
被服里发现了“ 肠子”，李先生的朋友
不相信，跑去检查，发现脏被服果然没
有处理干净，只不过藏在其中的并不
是工人所说的肠子，而是初生婴儿的
脐带。

“ 虽说无论是手术刀具，还是婴儿
的脐带，这些东西都应该不会出自于
传染病人，所以严格来讲，这家医院并
未违反卫生部的被服送洗的有关规
定，可医院管理上的漏洞，仍旧有迹可
寻。好在，这些都只是极个别的个案。”
李先生说，“ 多年来也就只有几起这样
的情况。碰到脏被服没有事先处理干
净的状况，洗衣厂就算从保护洗衣机
的角度考虑，也会向医院提出抗议，甚
至果断拒绝他们的订单。”

至于“ 清污分离”的规定，李先生
则透露：“ 相当一部分卫生被服洗涤厂
无法做到。不光是在厂房里做不到清
污分离，一些洗涤厂用来运送被服的
从头到尾都甚至只有一辆车，脏被服
用这辆车从医院里拉出来，干净被服
再用同一辆车送回去。”

李先生甚至坦率地表示：“ 就连我
自己的厂目前也是这样，百分百的清
污分离只是我们努力的方向。”

环境脏乱 不堪 洗涤偷工减料
这是在洗 涤还是在二次污染？
本报暗访龙吴路 多家洗衣作坊、工厂，发现问题多多

井水江水混搭漂白剂
挑挑烫烫冒充洗过了

洗衣作坊里叠衣服的女工全都着便服、 赤手上阵。 本版摄影 记者 贺佳颖

待洗的衣服干脆就被扔在脏兮兮
的地面上。

在百客洗衣有限公司纪总经理眼里，洗衣行业的混乱，决不仅止于记者所见所闻。
“ 现存于上海地区的洗衣厂中，洗衣作坊的数量差不多是正规厂家的1.5倍。”纪经理所指的作坊，是指没

有达到环保、卫生标准，缺少相关许可证件的洗衣企业。
此外，医用被服洗涤的最大隐患是难以做到“ 清污分离”。


